



**Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ**

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#) , director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica* .

## **EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)**

### **JULIO 2013**

*NOTA del autor: En este mes y en el próximo, Dios mediante, el FELIZ CUMPLEAÑOS A NUESTROS AUTORES, quiere también agradecer sus escritos e invitarte a leerlos. Pero nuestro texto es más lacónico porque, en tus vacaciones, tienes más tiempo para buscar sus libros.*

**1 julio 1961: Hemeroteca de los Protestantes Españoles (XIV) ): NUEVA ETAPA DE LA REVISTA “LA NUEVA DEMOCRACIA”**

Publicada en Nueva York, desde 1920, por el Comité de Cooperación en la América Latina, fue «la tribuna pública más autorizada, en donde los pensadores y los hombres de bien del nuevo continente puedan conocerse, entenderse y amarse, y en donde la civilización anglosajona y la hispanoamericana puedan exhibirse con toda su magnificencia y esplendor.»

Entre las destacadas aportaciones españolas, se contó con el Redactor Jefe Juan Orts González (Salem, Valencia, 1868-1941, Nueva York ) ex-sacerdote, escritor y periodista; en los primeros años. Y en esta nueva etapa, otro notable redactor fue Albeto Rembao (1895?-1962), teólogo protestante mejicano.

### **2 julio 1934: CAMPAÑA EVANGELÍSTICA DE SAMUEL PALOMEQUE, que “RECORRIÓ ESPAÑA PREDICANDO EN LOS TEATROS”**

Samuel Palomeque (Madrid, - Nueva York.), según uno de sus primeros biógrafos, Antonio Martínez (uno de los seudónimos de Juan Antonio Monroy), “volvió a España el año 1933. Y, durante tres años, estuvo predicando activamente en las diferentes regiones de la Península, aprovechando aquellos tiempos de completa libertad, hoy tan añorada. Llevó a cabo un magnífico ministerio, anunciando el Evangelio en teatros alquilados y en salas de baile”

Eran las oportunidades de la Segunda República y vino acompañado del misionero Robert Kenneth Strackan (Buenos Aires, 1910-1965) de Latin American Mission.

### **3 julio 1953: JOSÉ MARÍA LÓPEZ, CEDE SU BIBLIOTECA DE “REFORMISTAS ANTIGUOS ESPAÑOLES” A LA FACULTAD DE TEOLOGÍA EN BUENOS AIRES**

José María López (Santo Tomé de Cervantes, Lugo, 1890-¿?) emigrante gallego en Argentina, había conseguido reunir la casi totalidad del legado literario de los protestantes españoles del siglo XVI, en sus primeras ediciones. Ejemplares valiosos, perseguidos y presentes en los Índices de Libros Prohibidos de la Iglesia de Roma. Su aportación, ayudó muchísimo a los editores de “La Aurora”, en Buenos Aires, y “Casa Unida de Publicaciones”, en México; para la Colección “Joyas Clásicas de la Reforma”, en el siglo XX y sigue siendo una referencia para “Eduforma”, de Sevilla, en el rescate y sus publicaciones de “Obras de los Reformadores

Españoles del Siglo XVI”, en marcha desde el año 2006.

FELIZ CUMPLEAÑOS a:

Eliseo VILA VILA (Terrassa. Barcelona) | ¿QUÉ HAS LEÍDO YA ?

#### **4 julio 1632: AUTO DE FE EN MADRID.**

“Celebrado contra unos judaizantes portugueses que habían azotado a un Cristo, en su casa de la calle de las Infantas. Fueron procesados en Toledo y, al igual que en el caso de Benito Ferrer, llevados a Madrid para ejemplo y edificación del pueblo y, además, para que fuese contemplado por los Reyes y el Conde Duque de Olivares”

La cita anterior la hemos tomado de la página 45 del libro “MADRID. Judíos, Herejes y Brujas. El Tribunal de Corte (1650-1820)”, escrito por Juan Blázquez Miguel (Editorial Arcano. Toledo, 1990 (218 págs.) Y en las misma obra, se dedican las pp. 91-96 a “el Protestantismo”.

#### **5 julio 1924: VELADA JUVENIL LITERARIO MUSICAL.**

Se celebró en los salones de “El Porvenir”, la ya más que centenaria fundación docente de Federico Fliedner. La organizó el Grupo de Jóvenes de la Iglesia de Jesús, que sigue formando parte de la IEE, y fue a beneficio del la Casa de Huérfanos, que en el mismo edificio había fundado Federico Fliedner, el segundo de los Pastores, tras Francisco de Paula Ruet y de Juan Fliedner.

**6 julio 1415: JUAN HUSS (1369-1415), PRECURSOR DE LA REFORMA PROTESTANTE, ES QUEMADO EN PRAGA.**

Huss, checo, Teólogo y Rector de la Universidad de Praga, es denominado como el “Alba del Protestantismo”, en una de las novelas de Vicente Blasco Ibáñez y forma parte de un representativo número de los Prerreformadores de la Reforma Protestante, con J Pedro Valdó (1140-1218), francés; John Wyclif (1328-1384), inglés; Jerónimo Savonarola (1452-1498), italiano; y Alfonso de Madrigal “El Tostado”(1454-1455), español.

JUAN PABLO II, dijo: «Siento el deber de expresar mi profunda pena por la cruel muerte infligida a Jan Hus y por la consiguiente herida, fuente de conflictos y divisiones, que se abrió de ese modo en la mente y en el corazón del pueblo».

FELIZ CUMPLEAÑOS a

Valentín CUEVA BARRIENTOS (Balbona, Asturias, 1945);

Fernando CAMPILLO VIVANCOS ( Hospitalidad, Barcelona, 1953)

Santiago ESCUAIN SANZ (Sabadell, Barcelona, 1971)

¿QUÉ HAS LEÍDO YA... de ellos?

## **7 julio 2006: I FORO SOCIAL DE LA EMIGRACIÓN**

Fue organizado por DIACONÍA MADRID, en la Casa de la Cultura de Boadilla del Monte (Madrid), “con el inestimable apoyo de la Consejería de Inmigración de la Comunidad de Madrid, el Ayuntamiento de Boadilla del Monte, la Iglesia Evangélica “Buenas Noticias” de la ciudad y todas aquellas entidades que Diaconía aglutina”

Las Conferencias, fueron publicadas al sumarse la colaboración del Consejo Evangélico de

Madrid y la Consejería de Educación de la Comunidad de Madrid (en un librito de 105 páginas). En el que tenemos acceso a lo dicho por Emmanuel Busch Camí, Joaquín Eguren Rodríguez, Carolina Bueno Calvo, Ángel Alonso Gonzalo, Cristina Martín Martín, Teresa Álvarez Lago, Yolanda moyano Bastardo y Javier Diéz Álvarez.

FELIZ CUMPLEAÑOS a:

José POZO AUÑÓN (El Ballestro, Albacete)

Victoria AGUILAR SEBASTIÁN (Burgos, 1963)

¿QUÉ HAS LEÍDO YA... estos autores?

### **8 julio 1863: ELOGIO DEL INTERÉS DE INGLATERRA POR JUAN DE VALDÉS.**

Antes y después del texto a que se alude, la vida y obra de Juan de Valdés ha sido estudiada y difundida en Inglaterra. Y YA SON VARIAS DE SUS OBRAS ÍNTEGRAMENTE TRADUCIDAS AL INGLÉS. Como se hizo con “A Familiar and Comprehensive Commentary or Expositión od ST. PAAUL`S FIRIRST EPISTLE TO THE CHURCH AT CORINTH”, en el siglo XIX.

### **9 Julio 1927: MISIONEROS EVANGELICOS ESPAÑOLES EN ÁFRICA.**

Ángel Palomeque y su esposa, Maesros de las Escuelas de la IEE en Madrid, se trasladaron a Fernando Poo. Y allí, continuaron su ministerio docente y evangelístico entre los niños negros africanos.

### **10 julio 1509: Vida y Obra de Cipriano de Valera (LX): NACIMIENTO Y TRADUCCIONES CASTELLANAS DE JUAN CALVINO (Noyon, Francia, 1509-1564, Ginebra, Suiza)**

Las primeras traducciones y ediciones en castellano de la inmensa bibliografía del reformador francés, las debemos a Francisco de Enzinas, Juan Pérez de Pineda y Cipriano de Valera. Todos ellos en el siglo XVI. A los que debemos sumar, entre otros, a Manuel Gutiérrez Marín (El Madroño, Sevilla, 1906 - 1988, Barcelona) Teólogo, escritor, poeta y traductor de Lutero, Calvino, Zuinglio y Bullinger, entre otros.

Su “ANTOLOGÍA DE CALVINO”, contó con la dirección gráfica y selección de ilustraciones por Daniel Giralt-Miracle y fue publicada por Publicaciones Editoriales del Nordeste (Barcelona, 1971. 316 páginas). Que se inicia así: “Por gratitud y reconocimiento profundos quede el presente libro dedicado a Cipriano de Valera”

Entre los homenajes españoles en el V Centenario de su nacimiento, la Universidad Hispalense, organizó un Congreso Internacional en torno a “Reforma Protestante y Libertades en Europa”

### **11 julio 1961: EL AYER Y HOY DE JENARO REDERO.**

Un soldado evangélico, Jenaro Redero, fue encarcelado en Melilla por no arrodillarse en la misa de despedida de soldado. Había declarado su fe y pedido permiso para no asistir. Como resume Juan Antonio Monroy, quien más cerca estuvo y más energía le dedicó personalmente y desde su revista “La Verdad”, que publicaba en Tánger.; nos recuerda en su libro “un protestante en la España de Franco” (Noufront, 2011): “Fue arrestado, juzgado y condenado a tres años de cárcel”. Las gestiones de Monroy no fueron en vano, por lo que Jenaro Redero estuvo 17 meses encarcelado” solamente.

Luego estudió en el “Hogar de Enseñanza Bíblica”, de Madrid. Se casó con Carmen, una condiscípula que le ha dado una numerosa prole y que ahora están al frente de una congregación evangélica en Ciudad Real.

### **11 = 1553: “SUBE AL TRONO DE INGLATERRA MARÍA LA SANGUINARIA”**

Como recordaban las EFEMÉRIDES de “El Almanaque Cristiano”, en 1880, publicado por la Librería Nacional y Extranjera. Pero, como nos temíamos, al recrear esta biografía el jesuita jerezano Padre Coloma (1851+1915), en una de sus novelas, la presentó como “La Reina Mártir” (1898).

**12 julio 1536: FALLECIMIENTO DE ERASMO (Róterdam, 28 de octubre de 1466 - Basilea, 12 de julio de 1536)**

En este nuevo aniversario de su muerte, podemos acercarnos a su influencia con la lectura del libro “ERASMO Y ESPAÑA”, escrito por el hispanista francés Marcel Bataillon y traducido por Antonio Alatorre (Antonio Alatorre Chávez (Autlán de la Grana, Jalisco, 25 de julio de 1922 - Ciudad de México, 21 de octubre de 2010) escritor, filólogo, crítico literario y traductor (Fondo de Cultura Económica. México, 1937, 1950, 1966 y 1979).

Es muy recomendable leer, también, de la misma editorial, las precisiones que hizo José Constantino Nieto, protestante gallego, en su libro “Juan de Valdés y los orígenes de la Reforma en España e Italia” (Madrid, 1979, con 658 páginas).

**13 julio 1928: “POSTAL LITERARIA” DE BARCELONA POR BONHOEFFER.**

“Fui al puerto y a la parte vieja de la ciudad, que es todavía más sucia que Nápoles. El mar tenía un color azul cielo y el camino sobre el malecón era maravilloso”

“Desde el Tibidabo se tiene un vista de una belleza verdaderamente sobrecogedora sobre la ciudad y las montañas de los alrededores hasta Montserrat”

“El lunes y el martes estuvimos en Monserrat; Klaus, naturalmente, vino también. Estoy con ganas de que vengáis y os lo pueda enseñar. En toda su conformación tiene algo embrujadamente extraño e inverosímil. Han sido dos días muy hermosos”

“Es un cuadro sorprendente, cuando uno va al café por la por la mañana o también por la tarde, cuánta gente con capacidad de trabajar está por ahí sentada”

“Proyectaban “Don Quijote”. Como no había leído la novela, no comprendí del todo el contenido; eso quiere decir que la película estaba defectuosamente hecha. En fin, al menos la película me ha suscitado el interés por el problema de don Quijote y pronto me enfrentaré con la novela”

“Por la tarde nos arrastró un profesor alemán a la gran corrida de Pascua... No cabe duda de que la mayoría de los espectadores desean sencillamente ver sangre y crueldad”

“He quedado de nuevo impresionado por los increíbles sacerdotes. Junto a monjes y clérigos que realmente le recuerdan a uno cuadro del Greco, la media tiene unos rostros espantosamente incultivados, avinados y sensoriales; un sorprendente contraste con Roma. Creo que el estúpido refrán del entontecimiento del pueblo por la religión tiene aquí realmente por una vez cierta justificación”

Las citas precedentes, son del libro “REDIMIDOS PARA LO HUMANO (Cartas y Diarios, 1924-1942). Dietrich Bonhoeffer” (Sígueme, 1977), pp. 32-47).

#### **14 julio 1575: Vida y Obra de Cipriano de Valera (LXI ): TESTAMENTO A FAVOR DE CIPRIANO DE VALERA.**

Entre los frailes jerónimos del Monasterio de San Isidoro, en Santiponce (Sevilla), que aceptaron la Reforma y se trasladaron el año 1557 a Ginebra, estaba “Alonso Bautista, natural de la Isla de Tenerife”.

Cuando la mayoría de sus compañeros de fe y exilio, siguieron viaje a Londres, él

permaneció en la ciudad de Calvino, dedicado a los negocios. Y, al hacer su testamento en esta fecha, “nombró por sus herederos universales a Casiodoro de Reina, residente en Francfort, Francisco Farias, Juan de Molina, domiciliado en Londres y Cipriano de Valera, maestro de escuela en dicho Londres, todos españoles”

### **15 julio 1913: CLAUSURA DEL VII CONGRESO UNIVERSAL DE ESCUELAS DOMINICALES.**

En Zurich, Suiza, del 8 al 15 de julio, hace justamente cien años, se reunieron delegados de todo el mundo para actualizar la información y hacer un nuevo desafío sobre la importancia de las Escuelas Dominicales. Entre los delegados españoles, estuvo Vicente Mateu, bautista valenciano, Secretario Ejecutivo de la Federación Española de Escuelas Dominicales.

FELIZ CUMPLEAÑOS a:

Antonio CRUZ SUÁREZ (Úbeda, Jaén, 1952)

¿QUÉ HAS LEÍDO YA ?

### **16 julio 1871: ANTONIO VALLESPINOSA SE TRASLADA A LONDRES.**

Antonio VALLESPINOSA (Valls (Tarragona), 1832 + 1887, Londres, INGLATERRA ), fue Pastor presbiteriano, fundador y director de la primera revista protestante de Cataluña (“El Eco Protestante”) escritor.

Le debemos sus textos del periódico ya mencionado, sus “Memorias de un protestante”, publicadas póstumamente en el semanario “España Evangélica” (Madrid, 1920). Y los textos, sobre controversia con el Romanismo y los estudios del Nuevo Testamento, que se guardan inéditos en el Archivo y Biblioteca de la Catedral de la IERE, en Madrid. Mientras que recientemente han visto la luz sus “Anotaciones de la Historia de Valls”, gracias al trabajo de

Joan Papell Tardiu y Julio Quílez Mata.

FELIZ CUMPLEAÑOS a:

Manuel ESPEJO SÁNCHEZ (Arcos de la Frontera, Cadiz, 1945)

¿QUÉ HAS LEÍDO YA ?

**17 julio 1929: FALLECIMIENTO DE ALBERT CADIER “CAMPEÓN EN FRANCIA DE LA EVANGELIZACIÓN ENTRE ESPAÑOLES”**

Felizmente, sus “Memorias” y los recuerdos de las publicaciones periódicas de Pro-Hispania, en francés, y de la IEE, en castellano; conocemos mucho de su vida y trabajo. En los que hemos investigado en España y Francia.

A él y a quienes continuaron con tan fructífera colaboración con los protestantes españoles, como es el caso de Santiago Delpech (+ 1965) o Aimé Bonifas (que nació el año 1920); les debemos sincera y eterna gratitud.

**18 julio 1874: Retorno y Legado de Jorge Lawrence (VII): CONTENIDO DEL NÚMERO 21 DE “LA AURORA DE GRACIA”, SEMANARIO PROTESTANTE JUVENIL.**

¿Sospecharían sus redactores las graves consecuencias de nuestra Guerra Civil, la importancia de saber inglés y la necesidad que tenemos de saber más de China?

“Relaciones entre la educación y el Trabajo” (portada): “A fin de corregir el mal donde quiera que se encuentre, y dar una mano amiga al proletariado tan abatido, y tan digno de que los patronos y clases acomodadas del mundo entero fijen en él su atención”

“Ingerencia del Catolicismo en la Política” (p. 84):

“Nos referimos a los atentados de los jefes del Catolicismo en la Polonia Rusa... Hay una gran lección. El Catolicismo es en todas partes igual. No interviene solo en asuntos de fe, sino también se mezcla en asuntos políticos... y la educación del país. Este es uno de los crímenes históricos del sistema”

“Arrogancia del Romanismo” (p. 85):

“En la dedicación de una iglesia católica-romana en Green Springs (Ohio), colocaron la bandera nacional debajo de la bandera del papa”

“CERTAMEN BÍBLICO” (p. 84)

“HISTORIA NATURAL” (p. 85)

“Cómo se distinguen los animales de las plantas”

“ASUNTOS GEOGRÁFICOS E HISTÓRICOS. Capítulo X: ASIA” (p. 85)

“LECCIONES DE INGLÉS - X” (p. 86)

“Presente indicativo del verbo To be, *ser, estar*”

**19 julio 1917: PUBLICACION DEL NÚMERO 2.427 DE “EL CRISTIANO”, SEMANARIO PROTESTANTE MADRILEÑO.**

Su Director, Cipriano TORNOS (Atea, Zaragoza, 1833-1918, Madrid), antiguo escolapio y predicador de la reina Isabel II y después Pastor de la IE, en Madrid; firma un artículo sobre “nuestro deber en tiempos de guerra”.

En aquella, la Primera Guerra Mundial y en todas las otras, como tantas veces ha recordado la Semana Universal de Oración de la Alianza Evangélica, todos debemos orar por la paz.

**20 julio 1962: Hemeroteca de los Protestantes Españoles (XV): ECOS DE LOS PROTESTANTES ESPAÑOLES EN “CHRISTIANIT TODAY”**

Entre las publicaciones periódicas en lengua inglesa de Estados Unidos, se encuentra CHRISTIANIT TODAY, publicada en Washington, que en esta fecha, dedicó un monográfico al Cristianismo en la Europa Libre, con la colaboración, entre otros, de J. D. Douglas. Con una tirada de 172.500 ejemplares.

Ahora, según se anunció en “TIME”( 15 abril 2013), dentro del Reportaje sobre los protestantes latinos en USA, (“The Latino Reformation”), saldrá una versión en castellano.

FELIZ CUMPLEAÑOS a;

Miguel DIEZ ÁLVAREZ (León, 1946)

¿QUE HAS LEÍDO YA ?

**21 julio 1767: EL PAPA CLEMENTE XIV SUPRIME LA COMPAÑÍA DE JESÚS.**

Breve de ... Clemente XIV, por el cual, S.S. suprime ... la Compañía de Jesús y la Real Cédula de Carlos III mandando poner en práctica en España el referido Breve.

Autor: Papa Clemente XIV.

Editorial Librería Nacional y Extranjera

Madrid – Barcelona, 1878 (30 págs.)

ANTES Y DESPUÉS DE ESTA PUBLICACIÓN, aparecen en esta editora, numerosos textos sobre el Papado, tanto de autores extranjeros, como J. Frohschammer, Catedrático de la Universidad de Munich, como españoles, Manuel Carrasco, Pastor de la IEE.

FELIZ CUMPLEAÑOS a:

Luis MAS (Puebla de Arenoso, Castellón, 1953)

¿QUÉ HAS LEÍDO YA ?

**22 julio 1789: NACE ANTONIO ALCALÁ GALIANO (Cádiz, 1789-1865, Madrid);  
DESCENDIENTE DE CIPRIANO VALERA Y AMIGO DE JORGE BORROW.**

“Sería mucha ingratitud de mi parte no confesar aquí cuanto debo a Galiano, que me ayudó con todo su poder en el asunto que me llevaba a España”

Esta frase de Jorge Borrow, en su famosísima obra “LA BIBLIA EN ESPAÑA”, es un reconocimiento justo a quien le facilitó los obstáculos tridentinos que le ponía el funcionario con el que tenía que tratar el permiso para imprimir el Nuevo Testamento, según la versión católica de Scio. Y que por cierto, todavía hay quien alude a ella como una “biblia protestante” Así ocurre en la edición de Zeta (Barcelona, 2008), de la traducción, ahora no mutilada, que publicó Editorial Fama ciudad en 1956, y que había traducido Elena García Ortiz.

### **23 julio 1547: CARTA RESPUESTA DE CALVINO A FRANCISCO DE ENZINAS.**

Desde Ginebra y en respuesta a una carta de Francisco de Enzinas, escrita el día anterior en Basilea, Juan Calvino, le escribió, diciéndole: “Que el Señor te conserve siempre y te dirija con su aliento”

Ahora, cito parte del texto de nuestro ilustre burgalés, donde le decía: “Entre tanto, nosotros nos movemos entre la espada y a pared y, como ovejas destinadas al sacrificio, estamos en continuo a la espera del látigo del Señor. Pero el Padre Eterno -si juzga que así conviene a su gloria- nos liberará de la boca del león ferocísimo, que nada ansía sino empaparse con sangre humana”

### **24 julio 1925: FALLECIMIENTO DE FRANCISCO PENZOTTI (1852-1925), COLPORTOR EN AMÉRICA.**

Había nacido en Chiavenna, Italia. Y con trece años, llegó a Montevideo, Uruguay. Donde, seis años después, conoció a una joven vasca, Josefa Joaquina Sagastibelza, que pasó a ser la madre de una numerosa prole: Adela, Alberto, Francisco, Pablo, Cecilia, Pedro, Enrique, Elisa y María Esther.

El joven matrimonio, tras aceptar a Cristo como su Señor y Salvador, decidió servir dentro de la Iglesia Metodista. Pero pronto, la Sociedad Bíblica Americana invitó a Penzotti para ser colportor.

Por lo que se entregó a la difusión de la Biblia en varios países de América del Sur y América

Central. Y veintiún año después, desde Buenos Aires estuvo al frente de la Sociedad Bíblica Americana, hasta su jubilación en 1922. Siendo llamado al descanso eterno en la capital de la República Argentina.

FELIZ CUMPLEAÑOS a:

Antonio APARICI DÍAZ (Almuñécar, Granada, 1929) y a

Vicente GALÁN RIBERO (Alcántara, Cáceres, 1939)

¿QUÉ HAS LEÍDO de ellos ?

**25 julio 1941: CAROLINA MARCIAL DORADO, MUERE EN NUEVA YORK.**

La protagonista de esta efemérides, era hija y hermana de Colportores. Nació en Camuñas (Toledo). Y tras estudiar en el Instituto Internacional de Señoritas, dedicó toda su vida a la enseñanza universitaria en Puerto Rico y Estados Unidos.

Publicó una docena de libros de texto para estudiantes de español, en Boston, USA, entre los años 1918 y 1924. Y todavía seguían editándose en 1968. Pero España no se olvidó de ella. Fue Decano de unos Cursos de Verano de la Universidad de Barcelona y se le concedió la Gran Cruz de Alfonso XII y la Cruz de Plata del Mérito Civil.

**26 julio 1869.: Vida y Obra de Cipriano de Valera (LXII ): APERTURA DE LA II ASAMBLEA GENERAL DE LA “IGLESIA ESPAÑOLA REFORMADA” (26 de julio hasta el 16 de agosto)**

EL 25 de abril de 1868, se había celebrado “en Gibraltar una reunión de cinco españoles y un

inglés para tratar de formar un pequeño núcleo de una Iglesia Española Reformada” Que, al triunfar la Revolución de Septiembre de ese mismo año, aceptarse la Libertad de Cultos y ellos regresar a España, se convocó en Sevilla la Asamblea que justifica esta efemérides.

En la sesión de segundo día, se propuso la adopción de una sola versión de la Biblia, para el uso público de las Iglesias Evangélicas. Y, después de un largo y minucioso debate de las versiones existentes, se acordó por unanimidad que se adoptase la versión de Cipriano de Valera, impresa en Madrid en este año”

### **27 julio 2011: JOHN STOTT (27 abril 1921-2011 27 julio), FALLECIÓ A LAS 3´15 HORAS DE LONDRES.**

“Poco antes de morir, familiares y amigos cercanos se reunieron con Stott y escucharon EL MESÍAS de Haendel. Fue uno de los impulsores del Movimiento de Lausana y artífice principal del Pacto de Lausana de 1974. Y escritor reconocido, quien cedía los derechos de autor de sus libros a becas que se otorgaban especialmente a estudiantes de países en desarrollo”

De sus libros traducidos al castellano, mencionamos, ahora, los siguientes: *Cristianismo Equilibrado, Sed llenos del Espíritu Santo, Cristianismo Básico, Señales de una Iglesia Viva, El Sermón del monte, Los Desafíos del Liderazgo Cristiano, La Cruz de Cristo, Imágenes del Predicador en el Nuevo Testamento y Cristiano Contemporáneo.*

Y todos ellos te los puedes descargar gratis en

<http://bajoelabrigotv.es.tl/Libros-de-Jhon-R.-W.-Stott.htm>

### **28 julio 1508: INAUGURACIÓN DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE.**

La historia de sus primeros años, registran cómo algunos profesores y alumnos aceptaron la Reforma y fueron claves en las comunidades protestantes de Andalucía, Castilla y León. Cuando su sede estaba en Alcalá de Henares. Y todavía hoy, los protestantes españoles están en sus Cátedras y Pupitres.

Hogaño. Dios mediante, el próximo mes de octubre, tanto la Universidad Complutense como la

Universidad de Alcalá de Henares, celebrarán conjuntamente con nosotros el DÍA DE LA REFORMA.

### **29 julio 1833: FALLECIMIENTO DE GUILLERMO WILBERFORCE.**

En la biografía que publicó, en el siglo XIX, la Librería Nacional y Extranjera, fundada por Federico Fliedner, se le presentaba de la siguiente forma: “Este ilustre miembro del Parlamento inglés merece un lugar preeminente entre los principales bienhechores de la humanidad. Creyente e inspirado en elevado espíritu evangélico, luchó tenazmente por espacio de treinta años por la abolición de la esclavitud de los negros, hasta ver felizmente coronado sus esfuerzos”

Recientemente, el manchego José Moreno Berrocal, que “estudió Derecho, Inglés y Teología, ha firmado “William Wilberforce. La lucha por la abolición de la esclavitud” ( Andamio Barcelona, 2012, con 226 páginas); donde también habla de cómo “fundó la Sociedad Protector de Animales, impulsó la educación, luchó contra el alcoholismo y promovió la misión cristiana en India y África”

### **30 julio 1560: INFORME SOBRE GARCIA ARIAS, DEL OBISPO DE TARAZONA, QUE REPRESENTABA EN SEVILLA AL INQUISIDOR GENERAL**

La correspondencia entre el Consejo de la Suprema y General Inquisición, en Madrid, y los que le representaba en Sevilla, nos permite conocer detalles de las víctimas protestantes y sus diabólicos verdugos desde 1540.

Veinte años más tarde, se mantiene tan siniestra correspondencia. Ahora, en esta fecha, informa del proceso del Maestro Blanco o Dr. García Arias. En medio de unas sacrílegas reflexiones del Obispo de Tarazona al Arzobispo de Sevilla, ambos Inquisidores: “Dios lo encamine a su santo servicio, que yo querría ya estar libre de este trabajo tan pesado”

### **31 julio 1913: PORTADA DEL SEMANARIO PROTESTANTE MADRILEÑO, “EL CRISTIANO”, DEDICADA A “ZUINGLIO, EL GRAN REFORMADOR DE ZURICH”**

Además de la reproducción de una conocida estatua, donde Zuinglio tiene en la mano derecha la Biblia y en la izquierda una espada, la presentación de su vida y obra ocupa tres páginas. “En la biblioteca Pública (de Zurich) se conserva, como un tesoro, la Biblia en la cual inscribió el nombre de sus hijos, y que dicen usaba en sus predicaciones”

Manuel Gutiérrez Marín y Daniel Giralt-Miracle, el primero responsable de las traducciones

y el segundo de las ilustraciones, contaron de nuevo con Producciones Editoriales del Nordeste (Barcelona, 1973, con 276 páginas) para acercarnos al menos conocido de los grandes reformadores centroeuropeos. Y en el prefacio escrito por el Dr. Gutiérrez Marín, se puede leer: “Igual que en nuestras Antologías de Lutero y Calvino, respectivamente, deseamos con sinceridad que la presente Antología sea una contribución más a la aproximación y unión de todos los cristianos del ancho mundo ibérico y latinoamericano al que pertenecemos”

## **SIGLAS:**

*AmyHCEA: Asociación de Menonitas y Hermanos en Cristo en España*  
*AEE: Alianza Evangélica Española.*

*AH. : Asambleas de Hermanos.*

*AHN: Archivo Histórico Nacional*

*CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.*

*EC.: Esfuerzo Cristiano.*

*FADE: Federación Asambleas de Dios de España.*

*FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.*

*IEE.: Iglesia Evangélica Española.*

*IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.*

*UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.*

*SB: Sociedad Bíblica.*

*YMCA: Young Mission Christian Association.*

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

[www.protestantes.net](http://www.protestantes.net)

|  
[gabinofernandez777@gmail.com](mailto:gabinofernandez777@gmail.com)

© 2013. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}